
刺痛、疏离与恩典之神 

 

一年之始，教会讲道多半是劝勉信徒：新年要做新人，要有新计划。但这个礼拜天

在救赎主教会，牧师竟然是讲“Home from Exile”（“自流亡中回家”创世纪第三章）。当

我们再度回顾亚当和夏娃听信魔鬼谎言，被逐出伊甸园，我们更加理解自己现在的光景。

伊甸园代表我们的“家”，今天我们人类与神疏离、与人疏离、也与自己疏离；我们自

我迷失了，没有归属感。我们与神疏离，所以拿无花果树叶遮盖自己，这就启动了今天

所谓的各种自我防卫机制来自我保护，因此我们怨天尤人。我们觉得内疚，是因为我们

感到有些不对劲、错误；我们觉得羞愧，是因为我们自己本身就不对劲、错误。我们以

履历来遮盖真实的自我；我们害怕并退缩，让自己忙碌，不想要真正与人亲密，因为亲

密关系会使自己的本相暴露无遗。我们彼此是疏离的，甚至彼此为敌；我们贬低别人来

使自己看起来还不错。我们自己与自己也是疏离的，每件事都是破碎，连我们自己也支

离破碎。福音就是“有一位救赎者进入人类历史，祂要把恶者踩在脚下。”神差祂儿子

来人间，不是定我们的罪，乃是要拯救我们，因为我们的自我身份不在于我们外面所作

所为，而是我们回到自己的“家”，才能真正自由自在地活出自我。 

 

这就让我思考回家的意义。牧师借着“回家”来表达《我们领受什么：福音这个产

物》系列证道的重点，因为我们需要把福音和我们生活联结起来。我们的过去可能充满

失败与懊悔，解方不是需要更多的新年新志向——我们因遇见挫折、拦阻，自然就会沮

丧、放弃，靠着自己的努力，却常常是“立志行善由得我，只是行出来由不得我”。我

们需要的是“回家”，借着耶稣基督的得胜回到神的面前，不再是罪的奴隶，而是欢喜

感恩的敬拜者，是天父的儿女。因此新的一年我们纵然会遇见世界、魔鬼、以及老我的

诱惑，但我们有安全感，知道自己是在家里和父神同在，我们不需再从父神面前害怕躲

藏，而是真实地到神面前，把我们的刺痛（自己的罪伤己伤人、别人的罪伤到我们、世

界的苦难、自己的软弱有限及缺点、并恶者的攻击等等）向神倾心吐意，求取患难中随

时的帮助，我们就可以很快地转移焦点到救主身上，重新得力，展翅上腾。 

 

从三十年前信主直到如今，自呱呱落地的吃奶婴孩到吃干粮的成人，从被人服事的

平信徒到服事人的传道人，是恩典的神牵着我走。期间我的悖逆——追随肉体的情欲、

眼目的情欲、并今生的骄傲，但神仍然透过耶稣基督生命之道召唤我回家。想到自己失

败的过去，有人怨恨我这个传道人，“圣辅大师”绊倒她而离开神，我有说不出的刺痛。

不是因为面子，而是一个宝贵灵魂选择拒绝恩典的神，因我的败坏而影响她的灵魂不愿



回“家”；她的自甘堕落成为我生命中的一根刺，我真是在尘土和炉灰中懊悔！这也警

戒我：我不是弥赛亚，我无法救她，但我有我的责任，因为我是传道人，要受更重的责

罚。我无话可说，只能求神顾念耶稣基督的十字架救赎而赦免我。诸如此类的事，只能

“旧事乞莫重提”。 

 

去年底一个同工对我说：“我们教会有个姐妹上过您的课程，她说：‘李老师只能

远远看着她讲课，不能近距离与她相处。’但我跟她说……。”读者就可以想见我的脾

气有多么急躁了。我自己作为神话语的出口，是众人瞩目的焦点，偏偏我本性又是这么

差。别人脾气好，温柔忍耐，我常常问神为什么不选召那些脾气好的人做传道人？但神

却验中我，为的是向我所服事的对象显明祂是恩典的神。因此，虽我有刺痛，但我不与

神疏离。虽我软弱失败，但我不找借口怨天尤人。虽我已经回家，但我不滥用神的恩典。

就像最近一直有时间压力，都已经牺牲睡眠，还不足以使某些人耐心等候最后的定案。

我的心情很低沉，到最后连祷告都无力；我没有办法，只能跪在父神面前求祂救我。就

这样无语地跪了一个小时，直到神以救恩之乐充满我，我整个灵魂就安静了，因此能够

起来播放英语诗歌大声歌唱赞美神。 

 

我还要继续在“家”，继续借着耶稣的赎罪祭与父神亲近，继续以祂的恩典为我荣

耀的冠冕。我也邀请读者来就近恩典的神，因此您不要再躲藏，不再与人、与己疏离，

因为神的面将赐给您足够恩典来继续成长、改变。让我们回到恩典的家，继续向恩典的

父神倾心吐意，您今年必能展翅上腾，自由翱翔于真理之中，与主同行。 


